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Цель учебного пособия – научить обучающихся правильно использовать лексические богатства современного русского языка и стилистические возможности синтаксиса. 

     В пособие включены некоторые теоретические сведения, связанные со смысловым и стилистическим отбором лексических средств, с употреблением отдельных грамматических форм и синтаксических конструкций, учебно-тренировочные практические задания для самостоятельной работы. 

    Пособие состоит из четырех разделов:  

    -орфоэпия, ударение, акцентологические нормы

    - лексические нормы современного русского литературного языка, 

    - грамматические нормы современного русского литературного языка, 

    - синтаксическая стилистика. 

    В конце приводится список использованной и рекомендуемой учебной и справочной литературы, контрольные тестовые задания по культуре речи. Настоящее учебное пособие призвано улучшить общую языковую подготовку обучающихся.

  I. Орфоэпия, ударение, акцентологические нормы. 
Орфоэпия-это раздел языкознания, изучающий нормативное литературное произношение. Ударение – это выделение какого-либо слога в слове большей силой произношения и увеличением длительности звучания. 

        В русском языке ударение свободное, то есть оно не закреплено за определенным по счету слогом. 

         При образовании форм слова ударение может оставаться неподвижным  (брАт, брАта, брАту)или передвигаться с одного слога на другой  (лИст, листА). 

         Большинство слов русского языка имеет одно ударение-основное. 

Однако в  сложных словах наблюдается и дополнительное ударение (желЕзнодорОжный, вОдогрЯзелечЕбница). 

         Некоторые слова не имеют ударения: в тексте они присоединяются к предыдущим или последующим ударным словам. Обычно это служебные части речи: предлоги, союзы, частицы (ко мнЕ, принесИ-ка). 

         Роль ударения в слове: 

1)Различает разные слова: мУка-мукА, зАмок-замОк). 

2)Различает формы разных слов: нОшу-ношУ, крУжки-кружкИ). 

3)Различает формы одного слова: снЕга-снегА, нОсите-носИте)

          Орфоэпические ошибки часто встречаются в устной речи. Они настолько распространены, что правильный вариант произношения вызывает недоумение, например: 

апострОф                                                      кАшлянуть 

асимметрИя                                                 коклЮш

балОванный                                                отключИт

баловАть                                                       пломбировАть

блАговест                                                      пЕня (штраф)

гЕнезис                                                           пЕрчить

дОгмат                                                           премировАть

заИндеветь                                                   прибЫвший

запломбировАть                                         принУдить

заключИт                                                       приручИт

закУпорить                                                    украИнский

заржАветь                                                      факсИмиле

знАмение                                                       фОрзац

Иконопись                                                     чЕрпать        

Упражнение 1. Обозначьте ударение, укажите значения приведенных слов. 

     Кроить атлас-открыть атлас, броня на билет-непробиваемая броня, бронированные места-бронированная техника, положить продукты в ледник-подниматься на ледник, развитая страна-развитая веревка, раскрыть заговор-заговор от боли, есть ирис-расцвел ирис, злая острота-острота лезвия, характерный поступок-характерный человек, языковая политика-языковая колбаса. 

Упражнение 2. Поставьте ударение в следующих словах. За справками обращайтесь к словарю. 

Апостроф, арахис, асимметрия, баловать, балованный, банты, бытие, 

вероисповедание, баржа, бармен, гастрономия, генезис, гофрированный, 

гравер, догмат, договор, еретик, завсегдатай, закупорить, звонит, созвонимся, 

иконопись, ирис, искра, исподволь, каталог, каучук, квартал, коклюш, корысть, 

красивее, красивейший, кухонный, мельком, мизерный, обеспечение, 

нефтепровод, новорожденный, опека, облегчить, отрочество, пасквиль, петля, 

пиццерия, премировать, пуловер, путепровод, симметрия, созыв, столяр, 

тефтели, торты, туфля, умерший, украинский, феномен, форзац, ходатайство, 

христианин, цемент, цепочка, цыган, черпать, шарфы, шасси, щавель, эксперт. 

Упражнение 3. Поставьте ударение в приведенных прилагательных. Употребите их в сочетаниях с существительными. 

Зубчатый, оптовый, кухонный, значимый, грунтовый, домовый, сливовый, 

грушевый, августовский, кедровый, украинский, губчатый, красивее. 

Упражнение 4. Расставьте ударения в следующих глагольных формах. Определите закономерность постановки ударения в формах прошедшего времени. 

Плыл-плыла-плыло-плыли, понял-поняла-поняло-поняли, нажил-нажила-нажило-нажили, пролил-пролила-пролило-пролили, принял-приняла-приняло-приняли, придал-придала-придало-придали, проклял-прокляла-прокляло-прокляли, нанял-наняла-наняло-наняли, отозвал-отозвала-отозвало-отозвали. 

Упражнение 5. Прочитайте текст, обращая внимание на правильную постановку ударения. 

Бронированные двери, закупоренные окна и закрытые жалюзи создавали мрачноватую атмосферу, однако опытн (ый, ая) менеджер Ирина Ильинична, избалованн (ый, ая) судьбой, не унывала. Наслаждаясь ароматом душистых ирисов, она начала листать украинский каталог кухонной мебели за прошлый квартал, думая о необходимости заключить новые договор (ы, а) на оптовые поставки готовой продукции. Мельком взглянув на заиндевевшее окно, она надкусила бутерброд с языковой колбасой и приступила к поглощению салата из вареной свеклы. 

Упражнение 6. Поставьте ударение в различных падежных формах имени существительного. 

Рука-руку-рукам, борода-бороду-бородам, петля-петлю-петлям, спина-спину-спинам, средство-средства-средствам, река-реку-рекам, уголь-угля-углем, стебель-стебля-стеблем, локоть-локтя-локтем, гусь-гуся-гусям, шторм-шторму-штормам. 

Упражнение 7. Составьте предложения или словосочетания с данными парами слов, обращая внимание на различные ударения. 

Сложенный-сложённый, переносной-переносный, подвижной-подвижный, приближенный-приближённый, призывной-призывный, совершенный-совершённый, истекший-истёкший. 

II. Лексические нормы современного русского литературного языка

Лексические нормы – это правила применения слов в речи. Слово должно использоваться в том значении  (прямом или переносном), которое оно имеет и которое зафиксировано в словарях русского языка. Нарушение лексических норм приводит к искажению смысла высказывания. Точность словоупотребления  (выбор слова, сочетаемость или несочетаемость лексических единиц) – важнейшее условие нормативности речи. 

   Упражнение 1. Найдите ошибки, вызванные нарушением лексической сочетаемости слов. Сделайте стилистическую правку предложений. 

   1. В нашем лицее происходит углубленное изучение профилирующих предметов. 2. Становится упор на более глубокое изучение предметов, относящихся к выбранному направлению. 3. Мы используем индивидуальный подход, учитывая интересы и способности ребенка. 
4. Вы должны туда собственноручно сходить. 5. Фирма традиционно изготавливает ювелирные приборы, но может выполнить и другую продукцию. 6. Алексей Вавилов, уже второй год обучаясь в университете Стокгольма, является там призванным лидером. 7. В преддверии холодного сезона вопросом особой важности в городе является подготовка к зиме. 

Лексические ошибки связаны с понятием речевой избыточности, которую порождают такие формы многословия, как плеоназм и тавтология.

 Плеоназм-оборот речи, содержащий лишние слова (главная суть, ценные сокровища, тёмный мрак). Разновидностью плеоназма является тавтология-повторение однокоренных слов (спросить вопрос, возобновить вновь). 

 Упражнение 2. При необходимости исправьте предложения, устраняя повторение однокоренных слов или употребление слов, не вносящих нового значения. Проанализируйте ошибки. 

   1. Руководители предприятия по-прежнему надеются на руководящие указания министерства. 2. Всем пришлось работать напряженно, чтобы в срок выполнить срочную работу. 3. Корабли приближались все ближе и ближе к берегу. 4. Строители внезапно и неожиданно ускорили темпы строительства и теперь строят даже в выходные дни. 5. Новая техника помогает сделать более легким трудоемкий труд рабочих. 6. Для достижения намеченной цели пришлось объединить воедино усилия всех участников. 7. Памятный монумент воздвигнут на Поклонной горе. 
8. Индейцы – коренные аборигены Америки. 9. Рабочим выплачена зарплата за май месяц. 10. Стоимость товаров и услуг сверяйте по прейскуранту цен. 11. Появилась свободная вакансия. 12. Во главу угла поставлена задача обеспечения людей товарами первой необходимости. 13. Напишите, пожалуйста, свою автобиографию. 14. В нем заговорила его собственная гордость. 

Упражнение 3. Перепишите, исправляя стилистические ошибки  (устраните тавтологию). 

     Сатирическая карикатура, прейскурант цен, памятный сувенир, выступающий оратор, оплата платежей, автобиография жизни, нарисовать рисунок, проливной ливень, коллега по профессии, мемориал памяти, демобилизоваться из армии, изобразить образ, народный фольклор, перспектива на будущее, впервые дебютировать, сегодняшний день, показывать высокие показатели. 

      Очень богат наш язык синонимами – словами, близкими по своему значению. Синонимы способствуют более глубокому, всестороннему описанию явлений действительности, делают речь красочнее, разнообразнее, помогают избегать повторения одних и тех же слов, позволяют образно выразить мысль. 

  Упражнение 4. Выберите из слов, стоящих в скобках, нужный синоним   к прилагательным в словосочетаниях. 

1. Наблюдательный человек  (приметный, приметливый). 2. Уклончивый ответ  (дипломатичный, дипломатический). 3. Сердитый взгляд  (злостный, злой). 4. Ясное дело  (понятное, понятливое). 5. Замкнутый характер  (скрытый, скрытный). 6. Выгода  (экономическая, экономичная). 

Упражнение 5. Подберите синонимы к прилагательным в данных ниже словосочетаниях. 

    Безоблачное небо, безоблачная жизнь; беспокойный человек, беспокойный взгляд; важное событие, важная осанка; горькие слова, горькое разочарование; громкая фраза, громкий процесс; особенный подход, особенное внимание, особенный человек; ясная ночь, ясная мысль. 

    Чистое, ясное небо; безмятежная, спокойная, ничем не омраченная жизнь; неугомонный, заботливый человек; тревожный, смятенный взгляд; значительное, большое, существенное событие; величественная, гордая, величавая, царственная осанка; скорбные, горестные слова; большое, огорчительное разочарование; трескучая фраза; шумный, скандальный, сенсационный процесс; особый, специфический подход; необычное, особое, большое внимание; необычный, исключительный человек; светлая ночь; четкая, стройная, логичная мысль. 

Упражнение 6. Перепишите. Укажите в каждом синонимическом ряду то слово, которое синонимом не являются. 

      Смелый, отважный, воинственный, храбрый, бесстрашный; большой, вместительный, громадный, гигантский, огромный; маленький, небольшой, незначительный, миниатюрный, крошечный; беда, катастрофа, бедствие, несчастье, неприятность; спор, дискуссия, перебранка, полемика, диспут; бой, состязание, битва, сеча, сражение; просить, клянчить, упрашивать, приказывать, умолять; защищать, хранить, отстаивать, охранять, оберегать, разговаривать, беседовать, говорить, спорить, толковать. 

Снижает точность речи незнание о существовании в языке паронимов и омонимов. Омонимы-это слова, совпадающие в произношении и написании, но имеющие разные значения. Паронимы-это однокоренные слова, разные по значению, но сходные по звучанию (дипломат-дипломант, главный-заглавный, одеть-надеть). 
 Упражнение 7. Выберите правильный вариант. 

     1. Уплатить за проезд по железной дороге – оплатить за проезд по железной дороге – оплатить проезд – уплатить по счету – оплатить счет – оплатить за счет. 

     2. Прошу представить мне отпуск – предоставить мне отпуск – ему предоставлена возможность  (дана возможность) – ему представилась возможность  (возникла, появилась) – предоставьте доказательства – представьте доказательства. 

     3. Проверка документов – вечерняя поверка – поверка часов – на утренней проверке не была выкрикнута его фамилия. 

     4. Практичное применение знаний – практическое применение знаний – практическая цель – практические вопросы – практичные вопросы – практическая деятельность – практичная деятельность. 

     5. Экономическая политика – экономичная машина – экономическое мыло – экономичный порошок. 

     6. Статут ООН – статус ООН – статус независимого государства.   
 Упражнение 8. К каждому существительному подберите нужное по смыслу слово и запишите образованные вами словосочетания. 

    Темперамент – жест  (артистичный, артистический); ряд – личность  (гармоничный, гармонический), ось – насыпь  (земная, земляная), ветку – сопротивление  (сломить, сломать); уважение – средства  (снискать, сыскать); отпуск – доказательства  (представить, предоставить); скот – обед  (сытый, сытный); совет – тон  (педагогический, педагогичный). 

Ясность, понятность речи зависят и от правильного употребления иностранных слов. Заимствованные слова в языке появляются в результате общения одних народов с другими, в результате политических, экономических и культурных связей между ними. Неправильное использование иноязычных слов связано с незнанием точного их смысла. 
Упражнение 9. К словам иноязычного происхождения подберите синонимы. Пользуйтесь словами для справок. 

     Антагонизм, антология, апелляция, апатия, гуманитарный, дефект, дифирамб, индифферентный, коммюнике, конфронтация, паритет, патетический, раритет, ресурсы, тенденциозность, трансформировать, феноменальный. 

     Слова для справок:  балласт, безразличный, верификация, гимн, запасы, изъян, источники средств или доходов, исключительный, необычный, непримиримое противоречие, обжалование, общественный, одинаковое положение, официальное сообщение, полный пафоса, преобразовать, предвзятость, преувеличенная похвала, противостояние, равнодушие, реноме, сборник избранных произведений, страстный, что-либо редкое, репутация, груз, проверка истинности теоретических положений. 

Упражнение 10. К указанным словам подберите синонимы  (слова, близкие по значению). 

     Прозорливый, эксперимент, концентрировать, конфликт, навигация, рапорт, теория, экстренный, элегантный, интеллект, контакт, контраст, пассивный, территория, эрудиция, универсальный, уникальный, тавтология, рецензия, критерий, интервал, грандиозный. 

    Для создания образности и эмоциональности речи служит фразеология русского языка. Фразеологические обороты – устойчивые словосочетания, образующие смысловое единство. Фразеологизмы могут образовывать ряды смысловых синонимов, различающихся между собой внутри каждого ряда оттенками значений. Например, фразеологизмы работать засучив рукава – работать в поте лица – работать не покладая рук имеют общее значение «усердно работать». Выбор того или иного фразеологического оборота зависит и от присущей ему стилистической окраски  (книжная, разговорная, просторечная и т. д. ). Например, приказать долго жить – оборот с книжной окраской, а сыграть в ящик, ноги протянуть, коньки отбросить имеют просторечную окраску. Как правило, фразеологические обороты воспроизводятся точно в том виде, в каком они закрепились в языке. Неоправданное употребление фразеологизма противоречит нормам литературного языка. Часто встречаются неправильные сочетания:  играет значение  (вместо играет роль или имеет значение); взять себе львиную часть  (вместо львиную долю) и т. д. 
Упражнение 11. Проверьте себя, отметив правильный вариант: 

    1)уморил червячка – заморил червячка; 2)положить в долгий ящик – отложить в долгий ящик; 3) ушел не солоно похлебавши – ушел на солоно хлебавши; 4)выросла занятость – возросла занятость. 
Упражнение 12. К данным устойчивым выражениям подберите антонимы. Обращайтесь к справочному материалу. 

   Без царя в голове, биться как рыба об лед, бить отбой, восходящая звезда, голубая кровь, дать ход, денег куры не клюют, денежный мешок, дело в шляпе, держать себя в руках, днем с огнем, заячья душа, играть первую скрипку, как из-под земли вырос, как по маслу, наставлять на ум, на заре жизни, не в своей тарелке, опустить крылья, рукой подать, себе на уме, семимильными шагами, сорить деньгами, упустить из виду, у черта на куличках, хозяин своего слова. 

Материал для справок:  ветер свистит в карманах, выйти из себя, дело табак, держать в уме, дрожать над каждой копейкой, душа нараспашку, за тридевять земель, как рыба в воде, как сквозь землю провалился, как сыр в масле катается, на закате дней, не робкого десятка, ни гроша за душой, под самым носом, положить под сукно, последняя спица в колеснице, расправить крылья, семь пятниц на неделе, сбивать с пути, со скрипом, стоять на своем, угасшее светило, хоть пруд пруди, на каждом шагу, черепашьим шагом, черная кость. 

III. Грамматические нормы современного русского литературного языка
1. Употребление форм имен существительных

· В русском языке к мужскому роду относятся слова:  банкнот, ботинок, выхухоль, георгин, довесок, зал, занавес, картофель, корректив, погон, рельс, рояль, толь, эполет;
· к женскому роду:  бакенбарда, бандероль, вуаль, манжета, мозоль, плацкарта, просека, туфля, чинара; 
· иностранные фамилии на – ов и  – ин имеют в творительном падеже окончание – ом, в отличие от русских фамилий, имеющих окончание – ым  (сравни:  Власовым и Дарвином), 
· в русском литературном языке употребляются следующие формы существительных в родительном падеже множественного числа  (одни без окончаний, другие с окончаниями): 
- существительные мужского рода:  пара ботинок, валенок, погон, сапог, чулок  (НО:  апельсинов, гектаров, мандаринов, помидоров, рельсов, томатов); среди армян, грузин, осетин, башкир, бурят, румын, татар, туркмен, турок, цыган  (НО:  калмыков, киргизов, монголов, таджиков, тунгусов, узбеков, якутов); несколько ампер, ватт, вольт  (НО:  граммов, килограммов);

- существительные женского рода:  нет барж, вафель, оглобель, кочерег, долей, свечей  (НО:  игра не стоит свеч); 

- существительные среднего рода:  нет верховьев, низовьев, коленей, яблок, остриев, болотцев, кружевцев, блюдец, зеркалец, полотенец. 
· В русском языке слова:  будни, грабли, заморозки, сумерки, ясли не имеют форм единственного числа. 
· Некоторые имена существительные мужского рода второго склонения в именительном падеже множественного числа в зависимости от стиля речи имеют окончание – Ы  (-И) или –А  (-Я):  директора, повара, НО инженеры, лекари и т. д. Различаются по смыслу формы:  пропуски  (недосмотры) - пропуска  (документы) и др. 
         Упражнение 1. Выберите правильный вариант. Обоснуйте свой выбор. 
     Черное кофе – черный кофе, красная георгина – красный георгин, больная мозоль – больной мозоль, густая тушь – густой тушь, великолепный зал – великолепная зала, травяная шампунь – травяной шампунь, холеная бакенбарда – холеный бакенбард, покрыть крышу толем – покрыть крышу толью, правая туфля – правый туфель, розовый фламинго – розовое фламинго, вкусный киви – вкусное киви, крепкий виски – крепкое виски, белая лебедь – белый лебедь, маринованная иваси – маринованный иваси, зеленый Сочи – зеленые Сочи, мой протеже – моя протеже – мое протеже, программу вела талантливый журналист – программу вела талантливая журналист, в комнату вошла молодая хирург Иванова – в комнату вошла молодой хирург Иванова, широкий просек – широкая просека, лопнул левый рельс – лопнула левая рельса. 
Упражнение 2. Объясните ошибки в употреблении форм числа имен существительных. 
  1. Наши знакомые принадлежат к различным социальным средам.  2. Неправильные выражения нередко встречаются в речах детей.  3. Партизаны часто попадали в окружения, но смело вырывались из них.  4. Все цехи завода работают на полную мощность.  5. В представлениях героев Чернышевского все было по-другому.  6. В партизанских движениях участвовали самые различные слои населения.  7. Татьяне свойственны тонкие понимания русской природы. 

2. Употребление форм имен прилагательных: 
· При полной форме имени прилагательного, употребленной в именительном падеже в роли составного сказуемого, не могут, как правило, быть управляемые слова, а при краткой форме – могут  (сравни:  он болен ангиной – неправильно:  он больной ангиной). 
·   Не употребляются формы более лучший, более худший и т. п. , так как второе слово само по себе уже выражает значение сравнительной степени. 
·   Не употребляются в качестве однородных членов полная и краткая формы имени прилагательного  (сравни:  он богатый и умный – неправильно:  он богатый и умен). 
·   Многие прилагательные имеют краткую форму на  - ЕН, а не  - ЕНЕН:  бедственный – бедствен, бессмысленный – бессмыслен и т. д. 
  Упражнение 1. Исправьте ошибки, мотивируйте свой выбор. 
1. Ученик был способный к математике. 2. Подобный ответ бессмысленен. 
3. Мы были еще в более худших условиях. 4. Стихи были удачные по содержанию и по форме. 5. Первый ученик отвечал бойчее, чем второй. 6. Комната низкая для такой мебели. 7. Небо сегодня голубое и полно удивительной прозрачности. 8. Партия была отложена в более лучшем положении для белых. 9. Ученик всегда подтянутый, всегда одет по форме, культурный в обращении. 10. Жизненный путь героя тяжел и трагичный. 
11. Его вклад в работу был существенен. 12. Самый способнейший студент. 13. Это произведение более худшее. 14. Сюжет рассказа интересный во многих отношениях. 
  Упражнение 2. Выберите форму прилагательного в соответствии с нормативным употреблением. 
     1. Мой брат очень  (талантливый, талантлив) и  (способный, способен). 
2. Сделать уборку быстро не удалось, потому что пылесос оказался  (неисправный, неисправен, неисправным). 3. Кто из вас  (виноватый, виноват), кто  (правый, прав) – разберемся беспристрастно. 4.  Он из тех людей, которые  (способные, способны) на самопожертвование. 
5. С возрастом угловатая девочка превратилась в  (красивую, красивейшую, наикрасивейшую) девушку. 6. Этот перевал наиболее  (опасный, опасен, опаснейший) для перехода в зимнее время. 7. Как показала проверка, факты, указанные в письме,  (верны, верные). 8. Эта женщина всегда  (милая, мила) и  (очаровательная, очаровательна). 9. Дети остались очень  (довольные, довольны, довольными), что экскурсия состоялась 10. В Никитском ботаническом саду растут  (редчайшие, наиредчайшие, самые редкие) породы деревьев. 11. Уроки русского языка стали удивительно  (интересные, интересны, интереснейшие). 12. Необходимо завершить работу в самое  (близкое, ближайшее) время и в  (кратчайшие, наикратчайшие) сроки. 

3. Употребление имен числительных: 
· Собирательные числительные двое – десятеро употребляются
  -   только с существительными, обозначающими лиц мужского  пола;

  -   с существительными дети, ребята, люди, лица  (в значении человека);

  -   с существительными, употребляющимися только во множественном числе  (двое саней);

  -   с личными местоимениями мы, вы, они  (нас было трое). 
· Собирательные числительные не употребляются с одушевленными существительными, обозначающими животных и лиц женского пола. 
· При склонении составных количественных числительных изменяются все слова, входящие в их состав; при склонении составных порядковых числительных – только последнее слово. 
Упражнение 1. Выберите правильный вариант. 
     1. Этот переход составил около четыреста шестьдесят пяти километров. 
2. Этот переход составил около четырехсот пяти километров. 3. Это событие состоялось в начале тысяча восемьсот четвертого года. 4. Это событие состоялось в начале тысячи восьмисот четвертого года. 5. Я обоими руками голосую за нее. 6. Я обеими руками голосую за нее. 
Упражнение 2. Выберите нужный вариант, запишите цифры словами. 
    1. Обеспеченность населения продуктами первой необходимости составляет 85, 7  (процента, процентов). 2. Из 21  (участника, участников) соревнования особенно выделялись  (три, трое) спортсменок. 3. Начинать свое дело с  (пятиста, пятистами, пятьюстами) тысячами – значит провалить дело с самого начала. 4. Отец один воспитывал  (трех, троих) детей. 
5. У (обоих, обеих) претенденток на медаль равные шансы. 
Упражнение 3. Составьте словосочетания со словами. 
    1. Два – двое  (друзья, герои, мнения, бакенбарды, ягнята, сани). Три – трое  (рельс, граждане, испытатели, шахматы, ножницы, домохозяйки, неожиданности). 3. Четыре – четверо  (гуси, малыши, сироты, здания, брюки, щенки). 4. Пять – пятеро  (строители, профессора, сутки, буквы, детишки, студентки). 5. Шесть – шестеро  (ученики, спортсмены, хитрости, мечты  (формы р. п. , мн. ч. , вообще нет). 6. Семь – семеро  (мы, больных, слоны, лица). 
4. Употребление местоимений: 
· Формы, для ней, от ней носят разговорный или устарелый характер. 
· Местоимения ихний в русском языке нет. 
· Местоимение обычно заменяет ближайшее к нему предшествующее существительное. 
· Собирательные существительные  (студенчество, беднота, группа, народ) нельзя заменять местоимением в форме множественного числа. 
· Возвратные местоимения свой, себя указывают на лиц, которые производят действие. 
    Упражнение 1. Выберите правильный вариант. 
    1. Для ней нет имени. 2.  Для нее нет имени. 3. Ихний ребенок. 4. Их ребенок. 5. Около его толпился народ. 6. Около него толпился народ. 
7. Когда Ниловна везла прокламации с речью Павла, ее захватила полиция. 8. Полиция схватила Ниловну, когда она везла прокламации с речью Павла. 9. Она писала дочери в письме, что ей следует приехать. 10. Она писала дочери, что той следует приехать. 11. В комедии обличается провинциальное чиновничество. Среди них процветают взяточничество, беззаконие, воровство. 12. В комедии обличается провинциальное чиновничество. Среди него процветают взяточничество, беззаконие, воровство. 13. Тургенев приводит героя к постепенному осознанию своих ошибок. 14. Тургенев приводит героя к постепенному осознанию совершенных им ошибок. 15. Каждый уговаривает почтенного гостя поехать к себе. 16. Каждый предлагает, чтобы почтенный гость приехал к нему. 
      Упражнение 2. Исправьте ошибки. 
      1. Жилец попросил дворника отнести вещи к себе. 2. Профессор предложил ассистенту прочитать свой доклад. 3. Мальчик теперь сирота; отец умер, когда ему было три года. 4. Сзади его шла нагруженная машина. 5. Группа сдала все зачеты и просила проэкзаменовать их в начале месяца. 6. Хозяйка сняла со стола чемодан и отодвинула его в сторону. 7. Когда наступили каникулы, студенты поехали к своим родным; они ждали их с большим нетерпением, надеясь хорошо отдохнуть. 8. Больной попросил сестру налить себе воды. 9. Партнерские отношения развивались таким образом, что они были выгодными для лиц, курировавших наиболее важные отрасли народного хозяйства, и, может быть, даже являлись для них единственным условием движения вперед. 10. Первое выступление молодого артиста принесло ему большой успех, и от него можно ждать много в дальнейшем. 11. Вся команда собралась у тренера и просила предоставить им следующие два дня для отдыха. 
5. Употребление форм глагола: 
· В литературном языке не употребляются формы 1-го лица ед. ч. настоящего или будущего простого времени от глаголов победить, убедить, очутиться, чудить, ощутить и некоторых других. Отсутствующие формы выражаются описательно:  могу очутиться, сумею убедить. 
· В современном русском языке нет форм ложит, ездиет, а есть только кладет, но положит; ездит. 
· Нельзя допускать разнобой в формах времени и вида. 
· Некоторые глаголы на – ся имеют двоякое значение – страдательное и возвратное, что создает неясность смысла. Например, выпускники направляются в разные уголки нашей страны  (сами или их направляют?)
· Недопустимо рассогласование причастия во времени с глаголом – сказуемым или окружающей лексикой. 
· Причастный оборот не должен включать в себя определяемое существительное. Например,  исправленная рукопись редактором – неверно, следует заменить на:  1)исправленная редактором рукопись или 2) рукопись, исправленная редактором. 
· Причастный оборот обычно примыкает к определяемому существительному; переносить оборот не следует.        Например, горная цепь тянется с востока на 
запад, состоящая из множества хребтов – неверно, следует заменить на:  1) горная цепь, состоящая из множества хребтов, тянется с востока на запад или 2)

состоящая из множества хребтов горная цепь тянется с востока на запад. 
· Нельзя допускать разнобой в употреблении видов деепричастий. Например, читая статью и отметив нужный материал, я всегда делаю выписки, надо:  читая статью  (прочитав) и отмечая  (отметив) нужный материал, я всегда делаю выписки. 
· Глагол – сказуемое и деепричастие не должны обозначать действия разных предметов и лиц. Например, Подъезжая к станции, у меня с головы слетела шляпа. 
· Деепричастный оборот не может быть употреблен, если предложение выражено страдательной конструкцией:  Поднявшись вверх по Волге, баржа будет выгружена на причалах Саратова и Нижнего Новгорода. 
· Деепричастный оборот не может быть употреблен в безличном предложении, в котором подлежащее логически выражено:  Подходя к лесу, мне стало холодно. 
Упражнение 1. Выберите правильный вариант. 
      1. Он часто  (ложит, кладет) вещи на стол. 2. Он ложится в больницу. 3. Я  (ощущу, смогу ощутить) это, когда сам испытаю нечто подобное. 4. Я  (побежду, смогу победить, одержу победу). 5. Я  (убежу, убеждю) его в правильности решения. 6. Результаты  (подытоживовались, подытоживались). 7. После лекции слушатели нередко задерживаются в аудитории. 8. После лекции слушатели нередко остаются в аудитории. 9. После лекции слушателей нередко задерживают в аудитории. 10. Он  (откликается, откликался) на события окружающей жизни и  (отмечал, отмечает) зарождающиеся в ней явления. 11. Чтобы правильно  (составить, составлять) документы, необходимо тщательно  (изучить, изучать) документоведение. 12. В центре повести представитель  (нарождающего, нарождающегося) класса. 13. На собрании были представители всех отделов, за исключением двух сотрудников,  (отсутствующих, отсутствовавших) по уважительным причинам. 14. Мечет икру. 15. Мечет гром и молнии. 16. Метает гром и молнии. 17. Метает петли, шов. 
Упражнение 2. Исправьте ошибки, мотивируя свой ответ. 
       1. Магазин закрывается продавцом ровно в восемь вечера. 2. Семена подсолнуха дробятся, разминаются и отмываются холодной водой от примесей. 3. Внук часто одевается бабушкой. 4. Надо помогать молодежи расти и проявить свои способности. 5. Деталь бросается в ванну, а затем вымывается. 6. Не порти мебель, ставя на стол горячий чайник. 7. Где вы слыхали об этом? 8. По совету врача больной полоскает горло раствором соды. 9. Цветы сохнули в вазе. 10. Дверь открывается автоматически. 
11. Собранный урожай отправляется в разные уголки по железной дороге, по воздуху и по воде. 12. Наш отдел неоднократно премировался. 

     Упражнение 3. Найдите правильное употребление деепричастий. 
       1. Подведя итоги прений, председатель собрания отметил общность взглядов докладчика и участников совещания. 2. Переходя через рельсы, стрелочника оглушил неожиданный свисток паровоза. 3. Приходилось работать в трудных условиях, не имея в течение многих недель ни одного свободного дня. 4. Уезжая из родного города, мне стало грустно. 
5. Пользуясь этими средствами защиты, ваши руки останутся невредимыми.  6. Выступая на судебном разбирательстве в качестве свидетеля, у меня даже руки начали дрожать. 

IV. Синтаксическая стилистика

    1. Согласование сказуемого с подлежащим: 

· При подлежащем, выраженном именем существительным с собирательным значением  (ряд, большинство, меньшинство, часть) в сочетании с родительным падежом множественного числа, сказуемое обычно ставится во множественном числе, если речь идет о предметах одушевленных, и в единственном числе, если подлежащее обозначает неодушевленные предметы. 
· При числительных два, три, четыре сказуемое обычно ставится во множественном числе. 
· При составном числительном, оканчивающемся на один, сказуемое, как правило, ставится в единственном числе. 
· При словах тысяча, миллион, миллиард сказуемое обычно ставится в единственном числе и согласуется в роде. 
· При существительных лет, месяцев, дней, часов сказуемое обычно ставится в единственном числе. 
· При словах много, мало, немного, немало, сколько сказуемое обычно ставится в единственном числе. 
· При подлежащем, выраженном группой слов  (названия литературных произведений, газет, журналов, предприятий и т. п. ), среди которых ведущее слово или слова в именительном падеже, сказуемое согласуется с этим словом или словами. Например, «Герой нашего времени» написан М. Ю. Лермонтовым; НО «Отцы и дети» И. С. Тургеневым сказать нельзя, так как следует добавить наименование; нужно говорить:  роман «Отцы и дети» написан И. С. Тургеневым. 
· При сложных названиях, состоящих из двух слов разного грамматического рода, сказуемое согласуется с тем из них, которое выражает более широкое понятие или обозначает конкретный предмет. Например, вагон-кафе расположен  (а не расположено); кафе-столовая отремонтирована. 
   Упражнение 1. Выберите правильную форму сказуемого. 

1. Большинство студентов нашей группы успешно  (защитило, защитили) курсовой проект. 2. Еще один ряд предложений  (возник, возникли) у главного инженера. 3 . Меньшинство сотрудников все-таки  (проголосовало, проголосовали) против. 4.  (Засеяно, засеяны) сто двадцать гектаров. 
5. Несколько сотрудников  (отказалось, отказались) от сверхурочной работы. 6. Три заявления о приеме на работу  (лежали, лежало) на столе. 7. Тридцать два человека  (работало, работали) на новом участке. 8. Сто сорок один депутат  (участвовал, участвовали) в работе сессии. 9. На строительство нового объекта  (получена, получено) миллион долларов. 10. Тысяча человек  (отправилась, отправилось) на переподготовку. 11.  (Прошли, прошло) годы. 12.  (Прошло, прошли) полтора часа. 13. Многие студенты нашего вуза  (работали, работало) летом на производстве. 14. Много сотрудников этого предприятия  (прошло, прошли) переподготовку в связи с требованиями, предъявляемыми к современному специалисту. 15.  (Новый, новая)  эколог города  (выступил, выступила) с заявлением. 
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